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有着“千河归鄱湖，鄱湖入长江”之称的江
西省，沿江生态正在发生令人欣喜的变化：被称
为“水中大熊猫”的长江江豚种群数量去年以来
在鄱阳湖骤增近一倍，对水质变化极为敏感、绝
迹 20 余年的颌针鱼在上游的乐安河重现，江西
全流域三类以上水质保持在 80% 以上……

变化的背后在于，江西在推进长江大保护
中坚持生态为先，注重处理好“破”与“立”的关
系，铁腕治江修复生态；注重处理好“加”与“减”

的关系，淘汰落后产能，培育新动能；注重处理
好“近”与“远”的关系，着力强化长远生态治理
制度设计，全流域筑牢长江生态屏障。

“破立结合”

打破沿江利益链

修复全流域生态

溯江而上，风光旖旎，长江九江段江面，船
只往来。岸上九江市彭泽县已拆除的云明码头
旧址，绿意盎然。

长江岸线资源是国家水路运输的战略性资
源，也是沿江城市经济社会发展的“命脉”所在。
作为江西省唯一沿江临港城市，152 公里长江
岸线是九江最宝贵的资源，但由于历史和非法
抢建等因素，岸线上分布着小、散、乱的非法码
头和泊位，既浪费岸线资源，又造成环境污染。

“拆除非法码头，就是要铲断长期根植长江
沿线的利益链。”九江市发改委相关负责人说，
一些非法码头形成的历史原因复杂，背后的利
益关系盘根错节。

去年，九江市开展打击非法码头专项行动，
一个月内集中拆除长江沿岸 61 个非法码头、
64 个泊位，腾出 7529 米长江岸线，岸线复绿近
1000 亩。彭泽县只用了 28 天，就拆除沿江 20
座非法码头，复绿 400 余亩。“以一江带全局”，
今年，非法码头专项整治将从长江沿岸，延伸到
鄱阳湖及内河水域非法码头。

拆除非法码头，打破沿江黑色利益链，修复
沿江生态，是江西坚持“破立结合”，全流域共抓
长江大保护的专项整治行动之一。

两年来，江西创新开展了以清洁河流水质、
清除河道违建、清理违法行为为重点的“清河行
动”，修复流域水生态。在千年瓷都景德镇，一条
百里风光带让昌江两岸充满诗情画意。为打造
这条集生态样板、旅游观光、健身休闲、瓷茶文
化、防洪保护于一体的城市风景线，景德镇市大
力开展河道水面环境整治行动，共清理河岸线
460 余公里，水域面积 228 万平方米，打捞水面
垃圾 240 余吨，确保河道、护坡顺畅。

去年，江西推进入河排污口专项整治，拆除
封堵 140 个入河排污口，有效遏制了工业污水
排放；通过严格管控化肥、农药使用，去年，全省
化肥施用总量较前年下降 3% 以上，并逐步实
现了农药化肥从“零增长”到“负增长”。

由乱到治，由浊到清。2017 年江西森林覆
盖率稳定在 63 . 1%，全省国家考核断面水质优
良率 92%，空气质量优良率 83 . 9%，生态环境
质量稳居全国前列，绿色生态优势持续巩固。

今年 4 月 12 日，江西再加码启动“共抓大
保护”三年攻坚行动，明确将严守生态红线。5
月 21 日至 31 日，江西开展长江经济带“共抓大

保护”综合执法行动，环保、工信、水利、住建、农业等部门组成 25 个检查组，
进驻 25 个县区，共检查工业园区、工业企业等点位 3748 个，推动解决老百
姓身边的突出环境问题，从源头预防环境污染和生态破坏。

“加减结合”

调整产业首位度 向新产业要动能

江西省在长江生态保护中是重要屏障，每年经鄱阳湖流入长江的水量
超过了黄、淮、海三河水量的总和。去年 12 月，江西省工信委下发通知，明
确要求九江、景德镇两个沿江沿湖(鄱阳湖)设区市的主导产业和所辖四县
市的首位产业进行调整，不得把重化工和高污染、高风险、高能耗产业作为
首位产业。 （下转 4 版）
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新华社郑州电(记者刘金辉)大别山集中连片特困区的河南新县河铺村
一带，近年来游客大增。在这里卖土特产的许道意日前告诉记者，他每月能
收入 3000 元到 4000 元，这些收入让他在 2016 年脱了贫。

53 岁的许道意因要供一对儿女上大学和赡养 70 多岁的老母亲而致
贫，“老母亲身体不好，走不开，以前主要靠种地养家。”许道意说。2014 年，
村里在附近的许世友将军故里建了一批门面房，免费提供给贫困户使用。许
道意便开始在这里卖干菜、野菊花等土特产，收入连年增加。

包括许世友将军故里、鄂豫皖革命根据地首府等在内的红色旅游地，新
县有 300 余处，日游一处约需一年；20 多个古村落，数不清的古树、古屋、古
粮仓、古作坊等分布全县，连续多天都看不完；至于优美的峰、湾、湖等自然
景观，在风光秀丽的大别山更是无处不在。

有门无票、有区无界、有景无点的大别山全域游，形成了新县鲜明的
旅游特色。游客来此不是冲着某个景点，就图这里可以自由自在地欣赏沿
途风景，悠闲舒适地品尝农家小菜，无拘无束地体察异地民俗民风。新县
分管旅游工作的副县长李良斌说，县里根据当地的旅游资源和脱贫攻坚
需要作出决策：以全域游吸引各层次游客，满足多层次需求，带动全县旅
游经济发展，助力贫困户脱贫。

贫困户集中的村、片有时反而游客更多，一处农家乐饭店或生态园脱
困一片、一人就业脱贫一家的境况层出不穷。绿康源生态园吴锦涛总经理
优先安排的 12 名贫困户员工忙忙碌碌，其乐融融。贫困户张因海、陈志兰
夫妇 2014 年开办农家乐“海兰之家”，来这里吃饭的人络绎不绝，当年脱
贫，今年“五一”假期毛收入就达到上万元。

据统计，2017 年新县全县接待游客 468 . 92 万人次，旅游综合收入
23 . 25 亿元，同比分别增长 63 . 2%、64 . 9%，旅游及相关产业对全县 GDP 贡
献率达 19 . 8%。全县建档立卡贫困人口中，有 37947 人通过发展旅游及相
关产业实现脱贫，在全县贫困总人口中占比高达 90 . 7%。

大 别 山 全 域 皆 景

巧 借 力 脱 贫 有 路
河南新县：全域旅游助力脱贫

习 近 平 ：在 深 入 推 动 长 江

经济带发展座谈会上的讲话
（ 2 版）

新华社评论员

6 月 13 日，习近平总书记在深入推动长江经济带发
展座谈会上的重要讲话全文公布。讲话中，总书记深刻阐
明推动长江经济带发展需要正确把握的五个重大关系，
处理好生态环境保护和经济发展的关系居于重要位置。

而在全国生态环境保护大会上，习近平总书记提出“绿水
青山就是金山银山”是新时代推进生态文明建设的六大
原则之一。牢固树立和践行“绿水青山就是金山银山”理
念，事关经济社会发展全局，事关广大人民福祉，也是摆
在各级干部面前的重要发展课题。

长期以来，如何认识和处理生态环境保护和经济发
展的关系，存在一些误区，也走了不少弯路。比如，在长江
经济带发展上，有人认为共抓大保护、不搞大开发就是不
发展了，也有人认为“环境代价还是得付”，摆脱不了“先
污染后治理”的怪圈。这些片面认识，说明思想上的结还
没有真正解开，新的发展共识还需要进一步夯实。

理念是行动的先导。推动绿色发展 、建设生态文
明，首先要在发展观上来一场革命，旗帜鲜明地把新发
展理念作为指挥棒用好。“绿水青山就是金山银山”的

重要论断，是对发展规律的深刻认识、对发展经验和教
训的深刻总结，科学阐明了生态环境保护和经济发展
的关系，体现了新发展理念的精髓要义。生态环境保护
和经济发展不是矛盾对立的关系，而是辩证统一的关
系。发展经济不能对资源和生态环境竭泽而渔，生态环
境保护也不是舍弃经济发展而缘木求鱼，二者不能割
裂开来，更不能对立起来。正确处理经济发展和生态环
境保护的关系，就要像保护眼睛一样保护生态环境，像
对待生命一样对待生态环境，坚持在发展中保护、在保
护中发展，使绿水青山产生巨大生态效益、经济效益、
社会效益。

思路一变天地阔，观念一转气象新。从长江“九曲回
肠”石首段化工企业通过污染治理推动转型升级，到浙江
丽水市把生态产品价值转化为金山银山，再到众多乡村
实现从“卖石头”到“卖风景”的美丽蝶变，实践一再证明：
保护生态环境就是保护生产力，改善生态环境就是发展
生产力。践行“绿水青山就是金山银山”，就是要把握发展
新机遇、开创发展新境界。无论是污染防治推动淘汰落后
产能、提高供给体系质量，还是生态环境保护带来新需
求、催生新产业、形成新的增长点，无不说明良好生态环

境是一方发展的“金饭碗”，是经济社会持续健康发展的
“压舱石”。

生态环境保护的成败归根到底取决于经济结构和经
济发展方式。践行“绿水青山就是金山银山”，必须在发展
方式和路径上革故鼎新，来一场深刻的革命。实践已经证
明，“先污染后治理”的老路走不通，损害甚至破坏生态环
境的发展模式、以牺牲生态环境换取一时一地经济增长
的做法，代价高昂、教训深刻，必须坚决摒弃。让“绿水青
山”与“金山银山”和谐共生，最根本的是走出一条生态优
先、绿色发展的新路子，积极探索把绿水青山转化为金山
银山的方法路径，让自然财富、生态财富源源不断带来社
会财富、经济财富，为发展养元气、固根基。

在浙江安吉余村，一块刻着“绿水青山就是金山银
山”的巨石纪念碑巍然矗立。正是在这里，习近平同志提
出了著名的“两山论”。如今，这一理念不仅改变了一个山
村的命运，更重塑着一个国家的发展进程，刻写在 13 亿
多人民的心里。坚定不移践行新发展理念，共同肩负起生
态文明建设的时代责任，一幅绿水青山与金山银山相得
益彰的美丽中国画卷，必将在神州大地更加壮阔地铺展
开来。 新华社北京 6 月 13 日电

践行“两山论”是一场发展的革命

新华社南京 6 月 13 日电(记者杨绍功)10 万项便民
服务网上办，50 个工作日能拿到项目施工许可，80% 的
审批事项都将实现“不见面”……推行“不见面审批”服务
改革一年来，江苏在政务服务上真正实现了让数据多跑
路、群众少跑腿。

记者采访发现，“不见面”并非简单把审批搬到网上，
而是接续深化行政审批制度改革，进一步减少设租寻租
空间，努力让企业创业受尊重，百姓办事不求人。

“不见面”带来群众更方便

让数据多跑路、群众少跑腿，江苏推广“不见面审
批”，确实让老百姓得到了真实惠。

把材料拍照上传微信“南京公安微警务”不到两天，
南京某高校应届毕业生张昊明的户口，就从学校迁移到
了工作单位。这名习惯数字生活的“90 后”觉得，网上办
手续是“这个时代的标配”。事实上，以前的毕业生办户口
迁移还得跑完学校又跑派出所。

张昊明的这份惬意源自去年以来江苏全面推行的

“不见面审批(服务)”改革。江苏公安把为社会服务的 168
个事项打包放上微信平台，老百姓才实现了户籍迁移、交
通管理、出入境手续审批办理的足不出户。

居民办事方便了，企业办证也更便捷。江苏省住建厅
副厅长宋如亚说，过去企业盖个厂房很难，立项规划等各
种审批没有三年走不下来。去年全省推行“不见面审批”
“3550”改革，要求工业建设项目施工许可证 50 个工作
日内完成，年底检查发现 97 . 9% 的项目实现了这个目
标。

去年以来，江苏大力推进“放管服”改革，努力使“不
见面审批”成为全省普遍的制度安排。江苏省信息中心的
调查显示，83 . 1% 的企业认为江苏的“不见面审批”给他
们带来了便利。

“不见面”倒逼改革再深化

记者采访发现，江苏的“不见面”并不是简单把审批
行为搬到网上，而是在审批项目精简、审批流程再造的基
础上，让审批服务更便捷。

在全国首家县级行政审批局淮安市盱眙县行政审
批局，有一个贴着封条的玻璃盒子，里面是被切掉一角
作废的 53 枚公章。以盱眙的“一枚印章管审批”为代表，
至今江苏省已累计取消下放减少行政审批事项近 600
项，占原行政审批事项总数的 66%。

审批项目少了，审批流程依然长。建筑企业反映，一
套建筑图纸出来之后，至少还要过 10 道“审图关卡”。江
苏省编办和住建部门，迅速展开研究，最终推出综合审
图服务，这一领域审批实现了从“串联”到“并联”的转变。
以此为代表，江苏以问题为导向，率先在全国探索推进
各部门审批流程再造。

在此基础上，68 万项省市县三级权力事项、10 万项
便民服务事项和 71 万多个各类办事指南被集成到了江
苏政务服务网。一年来，访问量已突破 4 亿人次，惠及全
省 8000 万居民和 700 万市场主体。

江苏省编办相关负责人表示，每一项上网的服务都
是前期改革的成果，每一项服务上网都要接受办事群众
的检验。审批上网的成果以老百姓的满意程度为评判标
准，将倒逼行政审批改革不断深化。 （下转 4 版）

江苏：审批“不见面”，办事更方便

要 闻 播 报

习近平同巴拿
马总统巴雷拉互致
贺函，庆祝中巴建
交一周年

为深入学习宣传贯彻习近
平总书记在北京大学师生座谈
会和纪念马克思诞辰 200 周年
大会上的重要讲话精神，全国高
校广泛开展“学习新思想千万师
生同上一堂课活动”，教育引导
广大师生把习近平总书记重要
讲话精神内化于心、外化于行，
成为广大师生勇担大任、砥砺前
行的精神力量和自觉行动。

“实体课堂”“空中

课堂”“网络课堂”有机

结合 实现全国高校

师生全覆盖
在“学习新思想千万师生

同上一堂课活动”中，各地教育
部门组织相关专家深入学习研
究，精心备课备讲，分别针对高
校教师和学生两个群体讲授解
读习近平总书记重要讲话精
神，并通过电视授课、网络直
播、巡回授课等方式，实现“实
体课堂”“空中课堂”“网络课堂”
有机结合，扩大师生覆盖面。

在天津，中国工程院院士、
天津大学校长钟登华登上讲
台，为 1200 余名高校师生代表
讲授“新时代青年的担当”，拉
开巡讲帷幕。随后，30 位专家
组成的宣讲“教授团”在全市开
展了 60 场习近平总书记重要
讲话精神巡讲报告，覆盖全市
高校；天津电视台“学习时间”
栏目以教师授课、师生对谈等
形式，通过 10 期节目开展电视授课。

在黑龙江，东北林业大学党委书记张志坤、哈尔滨工
业大学马克思主义学院院长徐奉臻的精彩授课引发师生
强烈共鸣。随后，53 名专家组成的“习近平总书记重要讲
话精神讲师团”，分别深入 80 余所高校开展巡回授课。

（下转 2 版）
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▲这是生活在陕西省佛坪县山区的秦岭羚牛（6 月 9 日摄）。近年来，随着秦岭地区生态环境的改善和动物
保护力度的加大，国家一级保护动物秦岭羚牛的种群数量稳中有增。 新华社发（赵建强摄）

生态改善 ，秦岭羚牛种群数量稳中有增

（ 5 版）

爱鸟，深度改变了

一个穷山村
与鸟儿共生共荣的村庄
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